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Хто страціў рад-
зіму, той плача 
ўсё жыццё.
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пРыдАРожНы СэРВіС

Большинство жителей Городка 
уверены в том, что Герой Советского 
Союза Василий Толкачев захоронен 
на мемориальном комплексе 
«Бессмертие» в центре Городка. Про 
это свидетельствует памятник Василию 
Толкачеву на реконструированном в 
2014 году мемориальном комплексе, где 
также находятся памятники еще двум 
Героям Советского Союза: Павлу Зюбину 
и Александру Дыдышко.

Именами этих Героев названы улицы в 
Городке. Раённая книга Памяти ( стр. 679) 
также свидетельствует, что эти Герои 
захоронены в Городке.

Но совсем другое утверждают 
российские источники, как в Псковской 
губернии, так и в Москве. По их версии 
тело Василия Толкачева захоронено 
в д. Мошенино Невельского района 
Псковской области, в которой он 
проживал перед войной. Для наших 
невельских соседей аксиомой является, 
что тело Героя Советского Союза в 
родную деревню перевезла его мать – 

Ксения Матвеевна вместе с его младшим 
братом Егором.

В этом можно убедится если посетить 
родину Василия Толкачева. На жаль 
в родной деревне Толкачевых не 
осталось родственников героя, но его 
односельчане, земляки хранят память о 
подвиге парня из невельской деревни.

На российском портале о Героях 
Советского Союза http://www.warhe-
roes.ru имеется информация про нашего 
Героя: «Толкачёв Василий Андреевич 
- командир стрелковой роты 12-го 
гвардейского стрелкового полка 5-й 
гвардейской стрелковой дивизии 11-й 
гвардейской армии Западного фронта, 
гвардии лейтенант.

Родился в 1922 году в деревне Сбродово 
ныне Невельского района Псковской 
области в крестьянской семье. Русский. 
Окончил 7 классов. В Красной Армии с 
1939 года. Командир стрелковой роты 12-
го гвардейского стрелкового полка (5-я 
гвардейская стрелковая дивизия, 11-я 
гвардейская армия, Западный фронт), 

гвардии лейтенант Василий Толкачёв в 
бою за село Уколица Ульяновского района 
Калужской области 16 июля 1943 года 
ворвался с бойцами вверенной ему роты 
в траншею противника и в рукопашной 
схватке уничтожил большое количество 
вражеских солдат и офицеров. В бою 
18 июля 1943 года за деревню Верхняя 
Радомка Болховского района Орловской 
области гвардии лейтенант Толкачёв со 
своей ротой отразил четыре контратаки 
противника.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 27 августа 1943 года за 
образцовое выполнение боевых заданий 
командования на фронте борьбы с 
немецко-фашистскими захватчиками 
и проявленные при этом мужество и 
героизм гвардии лейтенанту Толкачёву 
Василию Андреевичу присвоено звание 
Героя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда» (№ 1715).

Гвардии старший лейтенант Толкачёв 
пал смертью храбрых в бою 13 января 

1944 года. Похоронен в братской 
могиле в центре деревни Мошенино 
Невельского района Псковской области, 
в 26-и километрах от города Невель.

Награждён орденом Ленина. В 1976 
году над братской могилой в деревне 
Мошенино установлен железобетонный 
памятник с именами 330 павших, в числе 
которых: 13 офицеров, 316 солдат и 
сержантов, и один Герой Советского 
Союза – гвардии старший лейтенант 
Толкачёв В.А.» 

Эта информация подготовлена на 
основании книг: Арсеньев А.Я., Арсеньева 
А.П. Псковичи - Герои Советского Союза. 
Л.,1983 г., Герои Советского Союза: 
краткий биогр. слов. Т.2. – Москва, 1988 
г.

В самой деревне Мошенино, куда 
семья Толкачевых переехала во время 
коллективизации из близлежащей д. 
Сбродово, имеется братское захоронение 
на котором и покоится Василий Толкачев. 
Это братское захоронение находится 

70 лет не хватило властям, чтобы установить реальное место захоронения Героя Советского Союза Василия Толкачева, который 
погиб в январе 1944 года на Городокской земле. Сейчас для любознательных можно задавать вопрос: « Кто из Героев Советского 
Союза похоронен в двух местах и где?»

Два места захоронения Героя советскоГо союза

Народная мудрасць кажа: тое што 
пабудавалі хутка забудзецца, а кепскае 
будаўніцтва застанецца.

Пабудаваная ў рэкордны час 
лыжаролерная траса зараз паказвае, 
як моцны вецер можа пашкодзіць лінію 
асвятлення лыжеролернай трасы, а 
хібы праекціроўшчыкаў вядуць да 
пашкоджання асвятляльнага слупа. І не 
толькі.

Напрыканцы красавіка зладзіў першую 
вандроўку па лыжаролернай трасе ў 
Вараб’ёвых гарах, якую дзяржаўныя СМІ 
называюць лепшай у краіне. Лепшая траса 
сустрэла слядамі працы па ліквідацыі 
наступстваў моцнага ветра, які быў пару 
тыдняў назад на Гарадоччыне.

Пад дзеяннем ветра былі павалены 
сосны і ялінкі, якія пашкодзілі лінію 
асвятлення лыжаролернай трасы.

Першае пашкоджанне выяўлена 
на трасе каля яна даходзіць да 
Шчарбакоўскага возера. Электрадрот 
сарваны з асвятляльнага слупа і 
трымаецца каля зямлі дрэвам.

Другое буйнае пашкоджанне – два 
паваленых слупа і электрадрот на трассе, 
якая паварочвае да Святога возера. Два 
слупа паваліў вялікі куст чаромхі, які 
вецер зваліў на лыжаролерную трасу.

Шмат дрэў было павалена і на ўчастку 
трассы над стрэльбішчам, дзе частка 
галінак яшчэ засталася на самой 
лыжаролернай трасе.

Менавіта каля гэтага ўчастку ў чыстым 
поле яшчэ адзін слуп асвятлення гатоў 

павіліцца пад дзеяннем сіл нацяжэння 
электралініі. Тут праекціроўшчыкі не 
палічылі мэтазгодным паставіць больш 
трывалы слуп.

Відавочна, што падобныя пашкоджанні 
паветранай электралініі будуць 
працягвацца пры кожным моцным ветры 
ў Вараб’ёвых гарах. Адпаведна будзе 
узнікаць і небяспека па эксплуатацыі 
лепшай лыжаролернай трасы. Але гэтых 
наступстваў магчым абыло б пазбегчы, 
калі б электралінія пракладвалася бы пад 
зямлёй, як каля стартавай пляцоўцы. Толькі 
ў такім выпадку не было б рэкорднага 
будаўніцтва трасы да Дажынак, як 
жадалася вялікім чыноўнікам.

Час таксама дадасць праблемаў па 
эксплуатацыі лыжаролернай трасы. Гэта 
датычыцца найперш стокаў вада праз 
трасу. Гарысты рэльеф трасы патрабуе 
забеспячэння сцёку вады з ўзвышша 
да азёр. Ужо па першай вясне амаль 
напалову занесены пяском і смеццем 
многія трубы, якія забяспечваюць сцёк 
вады.

Таксама вада па вясне ішла праз 
трасу да возера Арэхавага, дзе не было 
пракладзена трубы. Відавочна, што з 
часам сцёк вады стане праблемай, якая 
будзе разбураць лепшую трасу.

На сёння жыццё патрабуе, каб 
падтрыманню належнага стану 
трасы аддаваліся пэўныя людскія і 
матэрыяльныя рэсурсы. Сама па сябе 
траса ў належным стане быць не можа.

леанід гаравы

аб’ектыўныя 
эксперты Для трасы

Пры наведванні лыжаролернай трасы магчыма пабачыць, 
як прырода і час дэманструюць хібы праекціроўшчыкаў і 
будаўнікоў гэтай трасы, якую чыноўнікі лічаць лепшай у 
краіне.

Мясцовыя ўлады ніяк не дачакаюцца 
аддачы ў прыдарожным сэрвісе ад 
аб’екта РУП222 “Віцебскаўтадор” ў в. 
Кузьміно, якім валодае філіял ДЭУ-31 РУП 
“Віцебскаўтадор”. Адрэстаўрыраваная 
паштовая станцыя, якая занесена 
ў дзяржаўны рэастр гістарычных 
помнікаў, змяніла ўжо мусіць больш 
пяці арэндатараў. Але ніводны з 
арэндатараў не спраўдзіў свае надзеі на 
прыбытковасць прыдарожнага сэрвісу 
ў гэтым гістарычным будынку. Усе 
арэндатары не вытрымалі кошту арэнды 
і падаткаў, якія мусілі плаціць за вядзенне 
справы ў Кузьміно.

І гэта не дзіва. Пачынаючы з нуля 
абслугоўванне кафэ, тэрыторыі 
арэндатары мусілі плаціць за гэта 
больш тысячы эўра ў месяц за арэнду і 
падаткі. І гэта пры падзенні транзітных 
аўтаперавозак праз наш раён. У такіх 

умовах наладзіць бізнес і без кошта 
арэнды даволі складана. Але мясцовыя 
ўлады жадаюць, каб маладое кураня 
ад нараджэння несла “залатыя” яйцы ў 
бюджэт.

У цывілізаваных краінах ўлады ідуць 
насустрач прадпрымальнікам, якія 
пачынаюць рызыкоўны бізнес і не 
патрабуюць ад іх падаткаў і арэндаў 
першыя 3-5 гадоў. Але ментальнасць 
існуючай ўлады не прыдугледжвае такога 
“лібералізму”. Вось і не наладжваецца 
прыдарожны сэрвіс у в. Кузьміно мусіць 
пяты год.

І вось кафэ ўжо каторы месяц сустракае 
падарожнікаў зачыненымі дзвярыма, якія 
ахоўваюць драўляныя совы. А зверху 
над ганкам ужо абвальваецца тынкоўка і 
будынак страчвае сваю прывабнасць для 
падарожнікаў.

леанід гаравы

Мясцовыя ўлады аддаўшы ва ўласнасць РУП “Віцебск-
аўтадор” гістарычны будынак паштовай станцыі XIX ст. ніяк 
не дачакаюцца рэальнага існавання прыдарожнага сэрвісу ў в. 
Кузьміно. Чарговыя арэндатары зноў пакінулі Кузьміно.

сэрвіс 
буксуе на арэнДзе

Это видео не вызвало особого 
внимания в интернете при наличии 
более интересных съемок. Но для нас 
оно интересно тем, что произошло 
в Городке и «герои» этого ролика 
узнаваемы. 

Вы увидите, как PORSCHE Cay-
enne протаранил ограждение, его 
участники быстро подобрали бампер и 
собираются уезжать, а авторы ролика 
сообщают в милицию об этом.

л. Антонов

виДео о таране
Предлагаем вашему вниманию видеоролик о таране PORSCHE 
Cayenne ограждения (www.youtube.com/watch?v=TX0QJGedPN8) 
ОСТОРОЖНО, НЕНОРМАТИВНАЯ ЛЕКСИКА!

(працяг на стар. 2)
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пАмяцЬ кРыміНАл

СудоВАя СпРАВА

НАшы зАРобкі

сразу же за клубом на окраине 
местного кладбища.

Сейчас в деревне уже нет 
очевидцев перезахоронения 
Василия Толкачева. Самая 
старейшая жительница -- 85-
летняя Мария Яковлевна 
Ефименко -- переехала на 
постоянное место жительство в 
Мошенино в конце сороковых 
годов. Мария Ефимовна при 
встрече свидетельствовала, что 
тело героя в родную деревню 
перевезла его мать -- Ксения 
Матвеевна.

О том, что тело сына перевезла 
его мать имеется запись и 
в тетради с материалами о 
жизни и подвиге Василия 
Толкачева, которую составила 
учительница местной школы 
лет 35 назад.

Среди этих материалов 
имеется и противоречивая 
информация о дне смерти 
Василия Толкачева: в одних 
материалах – 13 января 1944 
года, а в других – 20 января.

Окончательную точку в 
вопросе о захоронении тела 
брата мог бы поставить Егор 

Толкачев, который в 1944 году 
сражался вместе с братом 
на Городокской земле. Ведь 
Василий Толкачев в конце 1943 
года за геройские подвиги 
получил отпуск и наведал 
своих родных в деревне 
Мошенино. На фронт Герой 
Советского Союза вернулся с 
младшим восемнадцатилетним 
братом Егором. Известно, что 
после войны Егор Толкачев 
стал проживать в Костромской 
области и еще к 65-летию 
победы был жив.

леонид горовой

(пачатак на стар. 1)
гАлоўНАя пАдзЕя

10 сентября 2014 года 
на нашем сайте появилась 
публикация: «Запущенным 
выглядит мемориал сожженным 
деревням Городокского 
района». Через неделю 
мемориал был убран, а к 70-
летию Победы на нем сделали 
реконструкцию.

Сейчас с дороги уже четко 
виден мемориал, который 
начинается с обелиска 
расстрелянным жителям 
Городка.

К этому памятнику ведет 
гравийная дорожка, а место 
около него благоустроено 
мрамором и украшается 
цветочной клумбой.

Вниз от памятника к мемориалу 
сожженным деревням ведет 
бетонная лестница. На середине 
этой лестницы установлена 
Карта сожженным деревням и 
скамейка, на которой можно 
отдохнуть.

Сам мемориал сожженным 
деревням также благоустроен 
и выглядит по новому. 
На мемориале по версии 
создателей комплекса 
похоронены жители, которые 
были расстреляны в 1941-1943 
годах в 26 деревнях нашего 
района. Об это свидетельствуют 

семь плит с названиями 
деревень Городокского района, 
где были расстреляны жители.

Благодаря строителям 
Городокского предприятия 
котельных и тепловых сетей на 
этот мемориал сейчас не стыдно 
организовывать экскурсии 
молодежи для знакомство с 
историей сожженных деревень 
нашего района.

Только это знакомство будет 
обращением в очередную 
не точную версию событий 
более чем 70-летней давности. 
На мемориале сожженным 
деревням посетители не 
могут получить полной 
картины трагедии деревень 
Городокского района в 
минувшей войне.

Любопытная молодежь может 
обратиться например к книге 
«Память» Городокского района и 
увидеть совсем другой масштаб 
трагедии, чем его представили 
создатели мемориала. В нашей 
книге «Памяти» на основании 
книги «Нацистская политика 
геноцида и выжженной земли 
в Беларуси», созданной к 40-
летию освобождения Беларуси, 
приводятся совсем иные 
данные о политике устрашения 
мирного сельского населения 

Городокского района не с 1941 
года, а с ноября 1942 года.

В этой литературе ведется 
речь не о 26 деревнях, как на 
мемориале, а о 183 деревнях 
района, которые были 
уничтожены вмести со всеми 
или частью жителей, а после 
войны были восстановлены 
или исчезли с карты района. 
Из списка мемориала только 
две деревни присутствуют в 
этом списке: Радюки и Смольки. 
При этом нет ни одной из 
13 деревень, которые были 
полностью уничтожены и 
занесены в пантеон сожженных 
невосстановленных деревень 
мемориала “Хатынь”.

Поэтому за внешнем 
благоустройством мемориала 
следует, как можно более 
правдиво отразить и саму 
правду о сожженных деревнях 
и жителях нашего района. Ведь 
правда войны не может быть 
полной без реальной правды о 
мучениях мирного населения 
в многострадальной войне 
и причинах, которые этому 
способствовали.

леонид горовой

Не прошло и года после нашего критического выступления о запущенности 
мемориала сожженным деревням Городокского района, как местные власти 
провели работу по его реконструкции, особенно не вдаваясь в суть мемориала.

реконструирован 
мемориал жертвам войны

Па абследуемых арганіза-
цыях у Рэспубліцы Беларусь на 
1 мая 2015 г. у 327 арганізацыях 
мелася пратэрмінаваная 
запазычанасць па 
заработнай плаце перад 
56,3 тыс. работнікаў. Сума 
пратэрмінаванай запазы-
чанасці склала 206.6 млрд 
рублёў, або 1,1 працэнта ад 
фонду заработнай платы па 
рэспубліцы за сакавік 2015 
года.

Найбольшая колькасць 
арганізацый, якія не 
разьлічыліся па зарплаце - у 
Віцебскай вобласці - 188, амаль 
у тры разы менш у Мінскай 
вобласці - 64. Найменшая 
ж колькасць арганізацый 
у Брэсцкай і і Гомельскай 
абласцях - па чатыры.

Па стану на пачатак траўня 
ў Гарадоцкім раёне маюць 
даўгі па заробках сельгас-
прадпрыемствы: ААТ "Гарадоцкі 
льнозавод", КУСГП імя 
Дзімітрава, КУСГП "Сцяпанавіч". 
ААТ «Гарадоцкі РАПС", КУСГП імя 
Свярдлова. Са спісу даўжнікоў 
знікла СГУП "Паўночны". 
Не маюць даўгоў таксама: 
філіял "Віраўлянскі" канцэрна 
"Дзецкасельскі", "Улішыцы-
Агра" Беларускай чыгункі і 
Гарадоцкая птушкафабрыка.

Па выніках першага квартала Нацыянальны 
статыстычны камітэт паведаміў, што 
пратэрмінаваная запазычанасць па заработнай 
плаце на 1 мая маецца перад 56,3 тыс. работнікаў. 
Месяц таму яна была перад 90,8 тыс. работнікаў.

запазычанасць 
па зарплаце 

зменшылася

Сярод сельскіх раёнаў 
паўночнага краю, дзе 
с е л ь г а с п р а д п р ы е м с т в ы 
значна драбней, колькасць 
даўжнікоў пачынаецца ад 
10 прадпрыемстваў, пры 
гэтым найбольшая колькасць 
даўжнікоў у Талачынскім раёне 
- 15 і Мёрскім раёне - 14.

л. Антонаў
Нагадаем, 9 красавіка судзьдзя 

суду Гарадоцкага раёну 
Аляксандра Носава прызнала 
Леаніда Аўтухова вінаватым 
у парушэньні артыкулу 23.5 
Кодэксу аб адміністрацыйных 
правапарушэньнях. Актывіст 
БНФ, згодна з рашэньнем 
судзьдзі, нанёс абразу 
службовай асобе - начальніку 
раённага ўпраўленьня па 
працы, занятасьці і сацыяльным 
забесьпячэньні Пятру 
Прасолаву, параўнаўшы яго 
з тэрарыстамі з Луганску і 
Данецку ў сваім запісе ў кнізе 
заўваг і прапаноў райвыканкаму. 
Гэты запіс Аўтухоў зрабіў пасьля 
таго, як яго зьнялі з уліку па 
беспрацоўі. 

Падаць касацыйную скаргу 
Леаніда падштурхнула тое, што 
ён не пагадзіўся з пастановай, 
вынесеным яму судом Гарадка. 
На думку «правапарушальніка», 
суд над ім быў прадузятым, 
а судзьдзя ня выбрала часу 

разабрацца ва ўсіх абставінах 
яго справы, каб вынесьці 
справядлівае і кампэтэнтнае 
рашэньне.

У сваёй пазоўнай заяве спадар 
Аўтухоў згадаў адзінаццаць 
акалічнасьцяў, на якія мусіла 
зьвярнуць увагу касацыйная 
інстанцыя. 

Да найбольш значных 
акалічнасьцяў можна аднесьці 
сур’ёзныя працэсуальныя 
парушэньні, якія дапусьціла 
судзьдзя Гарадоцкага суду. Так, 
яна не пагадзілася адкласьці 
судовае паседжаньне для 
арганізацыі абароны і 
ўступленьня ў справу адваката. 
Не была таксама задаволеная 
просьба «правапарушальніка» 
аб выкліку важных сьведак па 
справе.

Судзьдзя Іванова не 
прыняла ніводнага доваду 
апазыцыянэра. Яе выснова: 
пакараньне, вынесенае 
судзьдзёй суду Гарадоцкага 

раёну А. Носавай, заснаванае 
на законе і не супярэчыць яму. 
Яна таксама зрабіла рэмарку, 
што штраф накладзены не па 
максімуме па прымененым 
артыкуле (50 базавых велічынь). 
А тыя 30 базавых, які атрымаў у 
выглядзе штрафу Аўтухоў, трэба 
расцэньваць як гуманнасьць 
ў дачыненьні да яго з боку яе 
гарадоцкай калегі.

Просьба апазыцыйнага 
палітыка замяніць яму штраф на 
адміністрацыйны арышт была 
таксама адхіленая, паколькі ў 
касацыйнай інстанцыі ня можа 
быць ужытае пакараньне больш 
суворае, чымся прызначанае 
судом першай інстанцыі.

Цяпер палітык зьбіраецца 
зьвярнуцца ў наглядныя судовыя 
інстанцыі для таго, каб дамагчыся 
праўды і справядлівасьці, якіх 
ён не знайшоў у інстанцыі 
касацыйнай.

Віцебская вясна
vitebskspring.org

Судзьдзя Віцебскага абласнога суду Сьвятлана Іванова падчас касацыйнага разгля-
ду скаргі кіраўніка абласной арганізацыі партыі БНФ Леаніда Аўтухова вырашыла 
не зьмяняць рашэньне Гарадоцкага райсуду. Цяпер беспрацоўнаму апазыцыйнаму 
актывісту прыйдзецца заплаціць дзяржаве штраф у памеры 5,4 млн. рублёў.

суД пакінуў штраф

Гэта датычыцца асабліва 
міжнароднай трасы якая 
ідзе праз Гарадоцкі раён. На 
міжнароднай трасе Санкт-
Пецярбург - Адэса, што ідзе ад 
г.п. Езярышча да поўдня нашай 
краіны гэта варта зрабіць у 
першую чаргу.

Маланаселеныя вёскі, 
якія размяшчаюцца на 
гэтым участку міжнароднай 
трасы, паўсюдна пазначаны 
дарожнымі знакамі, якія 
абмяжоўваюць хуткасць руху 
да 60 км/г. Пры гэтым ў гэтых 
вёсках, межы якіх складаюць 
не адзін кіламетр, засталося 
толькі з дзесятак дамоў.

Найперш гэта датычыцца 
участка дарогі якая ідзе праз 
вёскі Малашанкі і Кузьміно. За 
апошнія гады ў гэтых вёсках 
было ліквідана з дзесятак 
пустуючых і драхлых дамоў. У 
выніку ў в. Малашанкі толькі 
каля знака з боку Гарадка 
стаіць адзін дом, а потым з 
кіламетр няма ніякіх пабудоў.

Аналагічная сітуацыя і ў 

в. Кузьміно, дзе ў мінулым 
годзе насупраць паштовай 
станцыі ліквідавалі чатыры 
драхлыя дамы. Раней з таго 
ж правага боку таксама 
была добраўпарадкавана 
тэрыторыя шляхам ліквідацыі 
будынкаў у тым ліку і будынка 
вузла сувязі. У выніку таксама 
толькі адзін дом каля знаку в. 
Кузьміно, а потым пад кіламетр 
ніводнага дома.

Відавочна, што зараз 
удакладненыя межы гэтых 
населеных пунктаў варта 
абазначыць дарожнымі знакамі 
на сінем фоне. Гэта дазволіць 
аўтамабілістам рухацца са 
звычайнай хуткасцю да 90 км/г, 
што і адпавядае стандартам 
міжнароднай трасы.

Толькі ці пойдуць на гэта 
мясцовыя ўлады? Бо не 
сакрэт, што менавіта ў гэтых 
малалюдных населеных 
пунктах добра збіраюцца 
штрафы за парушэнне 
хуткаснага рэжыму.

леанід гаравы

Праца па ліквідацыі пустуючых і драхлых дамоў 
у населеных пунктах прывяла да таго, што настаў 
час перагледзіць хуткасны рэжым руху праз такія 
населеныя пункты, усталяваўшы межы населеных 
пунктаў знакамі на сінем фоне.

вёскі знікаюць, 
а знакі 

не змяняюцца
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пРАцоўНАя мігРАцыя Смі РАСіі

Раз в год НИСЭПИ 
составляет рейтинг доверия 
к государственным и 
общественным институтам. 
В тройке лидеров вместе 
с православной церковью 
неизменно оказывается армия. 
Откуда такая популярность 
у народа, чей национальный 
гимн начинается словами: «Мы, 
белорусы, - мирные люди»?

Начну с экономического 
парадокса. Добывая около 
1,5 миллиона тонн нефти в 
год, республика-партизанка 
экспортирует 13-14 миллионов 
тонн нефтепродуктов. Как 
такое возможно?

С формальной точки зрения 
понять этот парадокс очень 
просто. На территории 
Беларуси еще в советское 
время были построены 
два мощных нефте-
перерабатывающих завода. 
Но зачем? В БССР до распада 
Советского Союза на 1000 
жителей приходилось менее 
50 легковых автомобилей. 
Сегодня - около 300. Советский 
Союз нефтепродукты не 
экспортировал. Так кто же 
их потреблял? Главным 
потребителем была армия. Под 
каждым белорусским кустом 
находилась воинская часть.

Еще один пример. В 1974 
году я окончил химический 
факультет БГУ. Одновременно 
с дипломом мне вручили 
военный билет лейтенанта 
химических войск. Все 
советские молодые люди в 
вузах параллельно осваивали 
воинские специальности.

После окончания 
университета и до распада 
Советского Союза в 1991 году 
я проработал на предприятии 
электронной промышлен-
ности (ПО «Интеграл»), 
что специализировалась 

на выпуске электронных 
компонентов для систем 
вооружений. Таким образом, 
весь советской период моей 
жизни был связан с армией. 
При этом в армии я ни одного 
дня не служил.

пошлая девушка Елиза-
вета i

Российское государство 
на протяжении 1000-летней 
истории развивалась как 
милитаристская. Сам факт 
наличия мощной армии не 
делает государство таким. 
Милитаристское государство 
- это такое государство, в 
котором военная жизнь не 
только во время войны, но и в 
мирное время выстраивается 
по военному образцу. 
Гражданское население при 
этом управляется как армия.

Если мы обратим свой взгляд 
в прошлое, то увидим, что в 
московской Руси все население 
делилось на командиров, 
солдат и работников. Задача 
работников заключалась в том, 
чтобы кормить командиров 
и солдат. Такая социальная 
структура сохранялась до 
конца XX века.

Милитаризацию жизненного 
уклада передает язык. Все, 
что происходило в СССР, 
официально называлась 
«борьбой» и «штурмом». В 
телевизионных новостях 
уборка урожая подавалась как 
«битва за урожай». Школьники 
на уроках литературы писали 
сочинения на тему «Из одного 
металла льют медаль за бой, 
медаль за труд». Советское 
государство заботилось 
о здоровье населения, но 
только потому, что нуждалась 
в здоровых солдатах.

Социальная система, 
управляемая как армия, 
несовместима с рынком. Таким 

образом, она несовместима 
с частной собственностью. 
Еще в XIX веке английский 
философ Герберт Спенсер 
указал на наличие двух типов 
социальной организации 
- «воинственной» и 
«промышленной». Соответс-
твенно, двух типов кооперации 
- «насильственной» и 
«добровольной». Пример 
первого типа - армия, где 
люди подчиняются приказам, 
а все ресурсы распределяются 
административными мето-
дами. Пример второго типа 
- контрактная система, в 
которой производители и 
потребители добровольно 
обмениваются услугами.

Спенсер считал, что 
«воинствующий» тип социаль-
ности прошли все народы. 
Вспомним средневековую 
Европу. Феодализм 
представлял собой одну из 
моделей милитаристской 
организации госу-дарства и 
социума. Феодалы владели 
землей в обмен на службу. Но в 
феодальной иерархии 
у вассалов были не 
только обязанности, 
но и права.

В этом смысле на 
Руси феодализма 
никогда не было. Один 
пример. В британских 
архивах было найдено 
письмо царя Ивана 
Грозного королеве 
Елизавете I. Он был 
написан 28 октября 
1570 года. Приведу 
самый яркий фрагмент 
письма: «У тебя люди 
торговые думают не 
о государственном 
удобстве, а о своих 
личных. И потому есть 
ты пошлая девица ».

А теперь   

перенесемся в современность. 
«Если государство скажет, 
что я должен отказаться от 
компании, я откажусь. Я сразу 
все отдам». Это высказывание 
одного из богатейших людей 
России, «алюминиевого 
короля» Олега Дерипаски.

демилитаризация как 
проблема

Для понимания остроты 
современного момента 
обратимся к пословице: 
«Пережили голод, переживем 
и изобилие». Странная, на 
первый взгляд, пословица. 
Получается, что простому 
человеку жить легче в условиях 
недостатка, чем в условиях 
экономического процветания.

Все логично. Милитаристское 
государство может быть 
стабильным только в условиях 
чрезвычайного положения, 
высшим проявлением 
которого является война. 
Война оправдывает полное 
бесправие человека перед 
государством. Война 
оправдывает принудительное 

перераспределение ресурсов. 
Война не требует от человека 
выбора. Он должен просто 
выполнять команды.

Милитаризм, как и 
разруха, - не в клозетах, 
а в головах. Поэтому в 
условиях мира привычные 
ценности разрушаются. 
Героизм и борьбу за общий 
интерес начинают вытеснять 
интересы частной жизни. Но 
удовлетворять такие интересы 
милитаристская держава не 
способна по определению. 
Нет рынка. Следовательно, нет 
и механизма обратной связи 
с материальными интересами 
простых людей.

В условиях чрезвычайного 
положения формируется 
элита, способная отвечать 
на внешние и внутренние 
угрозы. В демократических 
государствах отбор лучших 
во власть осуществляется 
через механизм выборов. В 
милитаристских государствах 
сама чрезвычайная обстановка 

Монополия на власть невозможна без приватизации истории. Здесь стоит вспомнить Оруэлла: «Кто владеет настоящим, тот 
владеет прошлым, а кто владеет прошлым, тот владеет будущим».

Главный празДник
 пРыВАТызАцыя гіСТоРыі

По данным Федеральной 
миграционной службы (ФМС) 
Российской Федерации, за 
последний год (с апреля 2014-
го и по настоящее время) 
количество белорусских 
мигрантов в этой стране 
увеличилось на 137,2 тыс 
человек или на 34,4%. 
Активнее наших сограждан 
за этот период переезжали 
только украинцы. Армия 
украинских мигрантов в РФ 
пополнилась на 950,1 тыс 
человек или на 59,2%. Прирост 
произошел в основном за 
счет беженцев из охваченного 
войной Донбасса.

Примечательно, что по 
масштабу миграции в Россию 
белорусы опередили даже 
вездесущих китайцев, а 
также граждан Казахстана и 
Армении. За последний год 
китайская диаспора в России 
выросла на 44,4 тыс человек 
(21,1%), казахстанская — на 

78,1 тыс (13,8%), армянская — 
на 36,9 тыс ( 8%).

Именно Украина, Беларусь, 
Казахстан, Китай и Армения 
обеспечили за последний 
год России положительное 
миграционное сальдо: 163,4 
тыс человек.

А вот жители Евросоюза и 
других стран Запада активно 
уезжают из России. В частности, 
за последний год уехали 108,5 
тыс граждан Германии и 44, 
4 тыс обладателей финских 
паспортов. Всего за этот 
период РФ покинули около 
400 тыс граждан государств 
ЕС, США, Австралии, Новой 
Зеландии, Норвегии. Главная 
причина — обострение 
политической ситуации, рост 
шовинистических настроений 
в российском обществе.

Бегство граждан средне-
азиатских государств из России 
связано с экономическим 
кризисом. Наибольший 

отток зафиксирован среди 
мигрантов из Узбекистана и 
Таджикистана: соответственно 
300,7 тыс и 108,6 тыс человек.

Как свидетельствуют 
данные ФМС на апрель 2015 
года, белорусская диаспора 
в России насчитывает 
536,3 тыс. человек. Наши 
соотечественники занимают 
7-е место по численности во 
всей 11-миллионной армии 
мигрантов.

Самое большое 
представительство имеет 
Украина: 2 млн 554,9 тыс. 
человек (23,3% от общего 
количества мигрантов), 
далее следует Узбекистан 
— 2 млн 104,1 тыс. (19,2%), 
Таджикистан — 971,8 тыс. 
(8,9%), Казахстан — 644,4 тыс. 
(5,9%), Азербайджан — 555,8 
тыс. (5,1%) и Молдова — 553,2 
тыс. (5,1%).

Николай Адашкевич
“заўтра тваёй краіны”

В то время как граждане стран Евросоюза и даже Средней Азии бегут из 
охваченной шовинизмом и экономическим кризисом России, белорусы в 
поисках лучшей жизни, наоборот, стремятся к восточным соседям.

беларусь – 
Донор люДских ресурсов

10 траўня на прэсавай 
канфэрэнцыі ў Маскве, 
канцлер Нямеччыны Ангела 
Мэркэль заявіла: «Мы дасягнулі 
супрацоўніцтва паміж НАТО і 
Расеяй. У сувязі з крымінальнай 
і незаконнай, паводле 
міжнароднага права, анэксіяй 
Крыму і ў сувязі з ваенным 
канфліктам ва Ўсходняй 
Украіне, гэтаму супрацоўніцтву 
была нанесеная сур’ёзная 
шкода.»

Вызначэньне «злачынная», 
аднак, не было перакладзенае 
перакладчыкам-сынхраніс-
там на расейскую мову падчас 
прэсавай канфэрэнцыі. Тыя, хто 
слухаў толькі перакладчыка, 
атрымалі ўражаньне, што 
Мэркэль лічыць захоп 
Крыму толькі «парушэньнем 
міжнароднага права.»

Няясна, ці перакладчык 
сьвядома зьмякчыў 
фармулёўку, якую ўжыла 
нямецкі канцлер. Але ў любым 

выпадку, менавіта больш 
мяккая вэрсія выступу Ангэлы 
Мэркэль прадстаўленая на 
сайце Крамля ў афіцыйнай 
стэнаграме прэсавай 
канфэрэнцыі. У расшыфроўцы 
выступу, апублікаванай 
канцылярыяй нямецкага 
канцлера, фармулёўка пра 
«злачынную анэксію» Крыму 
прысутнічае.

Прынамсі, адзін чалавек 
зразумеў слова «ver-
brecherisch» (злачынны — ням.), 
якое ўжыла Мэркэль — гэта 
Ўладзімер Пуцін. У свой час ён 
служыў у прадстаўніцтве КДБ 
СССР у Дрэздэне, ён свабодна 
валодае нямецкай мовай.

Падчас прэсавай 
канфэрэнцыі ў яго быў 
навушнік на левым вуху, празь 
які ён мог слухаць пераклад. 
Але правым вухам, вольным 
ад навушніка, ён мог слухаць 
выступ кіраўніцы нямецкага 
ўраду.

Выступаючы ў Маскве 10 траўня, канцлер 
Нямеччыны Ангела Мэркэль назвала расейскую 
анэксію Крыму «злачыннай». Перакладчык на 
расейскую апусьціў гэтае вызначэньне, ня трапіла 
яно і ў афіцыйную крамлёўскую справаздачу.

крамлёўская цэнзура

(працяг на стар. 4)
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выталкивала наверх тех, кто способен 
брать на себя ответственность.

В конце 1980-х годов Михаил Горбачев 
провозгласил политику разрядки, 
политику демилитаризации. Америка 
перестала быть главным врагом СССР, 
что стало одним из факторов распада 
советской империи. Нет врагов - нет и 
нужды в авторитарном государстве.

Горбачев наивно надеялся, что 
демилитаризация страны поможет 
решить текущие проблемы. Но 
он выпустил джинна из бутылки. 
Демилитаризация - это не решение 
проблемы, это сама проблема.

Что мы имеем сегодня? С конца XX века 
мир живет в условиях отсутствия угрозы 
большой войны. К чему это привело?

По количеству долларовых 
миллиардеров Россия занимает пятое 
место в мире (108 человек в 2014). На 
первом месте США - 515 миллиардеров. В 
пять раз больше, чем в России. ВВП США 
также в 5 раз больше, чем в России. Но 
история американских миллиардеров 
насчитывает около 100 лет. Первый был 
Джон Рокфеллер. В то же время русские 
создали свои богатства буквально из 
ничего за 20 лет.

Разумеется, управлять друзь-ями-
миллиардерами может только главный 
миллиардер. Мнения экспертов об 
имуществе Путина расходятся. Суммы 
фигурируют от 40 до 200 миллиардов 
долларов. Но есть вещи, которые 
современная фотоаппаратура позволяет 
оценить точно. Это часы. Официальный 
доход Путина в 2011 году составил 
около 120 тысяч долларов, а стоимость 
коллекции часов превысил его годовой 
доход в 6 раз.

приватизированная победа
Государственная бюрок-ратия, 

сформированная в чрезвычайных 
условиях, способна отдавать и выполнять 
приказы, но она не в состоянии 
функционировать в правовой среде. 
Поэтому, как только угроза большой 
войны отпала, в странах СНГ началась 
деградация национальных властных 

Ігар Грышанаў з 2004 года выконваў 
абавязкі старэйшыны вёскі. У мінулым 
годзе ААТ “Аршанская птушкафабрыка” 
зруйнавала вясковы клуб, не ўлічваючы 
пажаданні вяскоўцаў. Грышанаў ад імя 
стаўроўцаў звяртаўся за дапамогай у 
розныя інстанцыі, апошняя заява была 
скіраваная ў суд Аршанскага раёна. 
Заява па сутнасці не была разгледжана, 
паведамляе карэспандэнт КРЫНІЦА.
INFO.

Праз тыдзень пасля паседжання суда, 
30 красавіка, старшыня Бабініцкага 
сельсавета Марына Матвеева сабрала 
сход вяскоўцаў, каб выбраць іншага 
старэйшыну вёскі. Маўляў, Ігар Грышанаў 
не начуе ў вёсцы. Але жыхары не 
пагадзіліся з яе прапановамі і настойвалі 
на тым, каб застаўся Ігар Грышанаў. 
За яго пераабранне адзінагалосна 
прагаласавалі ўсе ўдзельнікі сходу. Не 
завяршыўшы сходу, Марына Матвеева 
села ў машыну і паехала з вёскі.

Вяскоўцы былі абураныя такімі 
паводзінамі мясцовага кіраўніцтва. 
Але замест таго, каб улічыць інтарэсы 
жыхароў і працягваць працаваць на 
паляпшэнне дабрабыту вяскоўцаў, 
старшыня Бабініцкага сельсавета 
распачала ў адкрытую траўлю на Ігара 
Грышанава.

5 траўня зранку Грышанаў 
патэлефанаваў у Бабініцкі сельсавет 
да старшыні з просьбай, каб да Дня 
Перамогі адрамантавалі агароджу ля 
могілак, якую зламалі трактарам. На што 
атрымаў адказ:

 — Вы не з’яўляецеся старэйшынам. Я 

сама буду вырашаць, што і калі рабіць.
А праз гадзіну Матвеева прыехала на 

машыне і на шчыце для аб’яў і ў іншых 
месцах вёскі расклеіла аб’явы наступнага 
зместу:

«Па выніках праведзенага сходу 
грамадзян, ініцыятарам якога быў 
Бабініцкі сельскі выканаўчы камітэт, 
прапанаваныя старшынёй сельсавета 
кандыдатуры  Шульгіной Р.Т. і Сліжовай 
А.Б., як старэйшыны населенага пункта, 
падтрыманы не былі. Кандыдатура 
Грышанава І.І.  на галасаванне не 
выносілася, таму што ён з’яўляецца 
пастаянным жыхаром Оршы і пражывае 
там у сваёй кватэры. (Далей указаны 
адрас кватэры, якая знаходзіцца ў 
прыватнасці Грышанава, але ў якой ён не 
жыве і не прапісаны – КРЫНІЦА.INFO) Таму 
ў цяперашні час пытанне аб выбранні 
старэйшыны вёскі не вырашана.

Усім грамадзянам па надзённых 
пытаннях звяртацца ў Бабініцкі сельсавет 
па нумарах тэл. 8033-399-99-87, 28-69-86, 
28-69-72. Кожны чацвер з 11.30 да 13.00 
будзе ажыццяўляцца выязны прыём 
грамадзян  старшынёй Бабініцкага 
сельсавета на месцы прыпынку 
аўтакрамы».

 Месца прыпынку аўтакрамы — ля 
дома Грышанава, насупраць знесенага 
клуба.

 Ігар Грышанаў лічыць дзеянні ўладаў 
сельсавету парушэннем яго правоў 
і збіраецца пісаць заяву ў міліцыю 
аб разгалошванні адрэсы кватэры і 
звярнуцца ў пракуратуру.

krynica.info

«вертикалей». Каждый чиновник на 
своем рабочем месте превратился 
в маленького президента. И все, что 
сегодня связывает больших и маленьких 
президентов вместе, - это борьба за 
поддержание стабильности, под которой 
они понимают сохранение личной 
власти.

Ни о каком развитие при этом не 
может быть и речи. Поэтому умерла 
идеология, ибо некому сформулировать 
образ будущего. Элиты заняты личным 
обогащением. Обогащаются они не за 
счет создания, а, в первую очередь, 
за счет расхищения государственных 
бюджетов всех уровней. И в этом 
смысле они могут быть чрезвычайно 
эффективными. Один пример. Зимние 
Олимпийские игры в Монреале стоили 6 
миллиардов долларов. В Сочи - более 50 
миллиардов. Чувствуете разницу?

Элиты, не способные сформулировать 
образ буду-щего, пытаются приватизиро-
вать прошлое. Победа в Великой 
Отечественной войне - его центральный 
опорный символ и повод для 
национальной гордости.

«День Победы, - отмечает директор 
«Левада-Центра» Лев Гудков, - становится 
все более значимым как в системе 
пропаганды, так и в системе легитимации 
власти. Нет других оснований, кроме 
постоянных отсылок к этому событию, к 
этой дате. Так происходит коллективное 
национальное самоутверждение. Важно 
понимать, что это не только победа над 
фашистской Германией, но и победа над 
Западом. СССР сделал то, что не смогли 
сделать все другие западные страны. 
Очень символическое событие».

Победа, в ее официальной трактовке, 
- это всегда «наша Победа», которую 
«мы никому не отдадим». Отсюда 
постоянные призывы ввести уголовную 
ответственность за фальсификацию 
истории Великой Отечественной войны. 
Под фальсификациями, естественно, 
подразумеваются любые оценки, которые 
противоречат оценкам приватизаторов.

Сергей Николюк
“Новы час”

Ігар Грышанаў, старэйшына вёскі Стаўры Аршанскага раёна, 
збіраецца звярнуцца з заявай у міліцыю і пракуратуру, каб абаранілі 
яго права на асабістае жыццё. Да гэтага часу яму даводзілася 
змагацца толькі за правы аднасяльчан і адстойваць іх інтарэсы.

улаДы распачалі 
траўлю незалежнаГа 

старэйшыны 

 

мяСцоВАЕ САмАкіРАВАННЕ
(пачатак на стар. 3)

 пРыВАТызАцыя гіСТоРыі

Понятная и прозрачная информация 
о государственных расходах – 
прекрасная идея для обратной стороны 
жировки и для веб-сайтов министерств 
и ведомств. Вот только что там напишут 
работники ЖКХ, если о формирование 
затрат и себестоимости коммунальных 
услуг чиновники ничего не могут 
объяснить даже президенту?

«До сих пор у меня полной ясности 
нет. Говорят, что населению надо 
возмещать 60% затрат и сегодня этого 
нет. А я скажу, что 70% есть! Потому 
что, во-первых, я не знаю истинных 
тарифов ЖКХ, и мне кажется, что 
эта себестоимость у них увеличена 
— факты приводили, она в два раза 
выше, чем могла бы быть», - утверждал 
Александр Лукашенко еще в 2013 
году.

С тех пор ясности больше не 
стало, а правительство по-прежнему 
предполагает выйти на определенный 
процент возмещения населением 
затрат на оказание жилищно-
коммунальных услуг. К началу 2015-
го это должно было быть 60%, и весь 
2014-й тарифы росли угрожающими 
темпами. До стопроцентного 
возмещения предполагалось 
прежде всего повысить цены на 
услуги с невысокой себестоимостью 
— техобслуживание жилфонда, 

водоснабжение, канализация, вывоз 
отходов, обслуживание лифтов.

Последнее подорожание 2014-го 
года состоялось 1 декабря, когда 
стоимость жировки для средней семьи 
из трех человек, проживающей в 
стандартной двухкомнатной квартире, 
выросла приблизительно до 420 тысяч 
рублей в месяц. Казалось бы, вот они 
заветные 60%. Но нет, Министерство 
ЖКХ заявило, что это по-прежнему 
30% реальных затрат.

Складывается любопытная ситуация - 
как бы ни росли тарифы на коммуналку, 
белорусы никак не могут возместить 
государству все затраты на ЖКХ. А 
вот если бы тогда тарифы взяли и 
увеличили сразу в 3-4 раза, то удалось 
бы нам расплатиться с государством? 
Или это опять составило бы какое-то 
количество условных процентов?

А еще интересно узнать, за счет чего 
правительство покрывает разницу. 
Если мы постоянно платим 30%, то кто 
доплачивает остальные 70%?

Не сложно догадаться, что разница 
покрывается из государственного 
бюджета, который формируется 
за счет налогов, пошлин и прочих 
сборов, которые исправно платят все, 
включая «тунеядцев». Платят НДС и 
акцизы, когда покупают себе «чарку и 
шкварку» в магазине, платят пошлину, 

когда пригоняют и «растамаживают» 
иномарку, платят 13% подоходного 
налога, когда получают зарплату, 
а сверху платят еще 34% в Фонд 
социальной защиты населения.

Вот, например, в 2014-м из бюджета 
страны на статью «Жилищно-
коммунальное хозяйство» было 
потрачено 11,35 трлн. рублей. И если 
разделить эту сумму на количество 
домохозяйств за вычетом тех, у кого 
нет горячей воды (а таких у нас до сих 
пор 20%), то получится в среднем 3,6 
миллиона рублей в год, или 300 тысяч 
в месяц на домохозяйство.

Выходит, что в среднем в 2014 году 
мы платили 300 тысяч по жировке, а 
еще 300 тысяч через налоги в бюджет 
и по цепочке на ЖКХ. Но ведь от 
перекладывания денег из кармана в 
карман их больше не становится, не 
так ли?

Белорусы всегда платили 100% от 
стоимости услуг ЖКХ, хотя бы уже 
потому, что кроме нас за ЖКХ платить 
больше некому.

Так что «Кошт урада» предлагает 
поместить на обратной стороне 
жировки следующий текст: «Уважаемые 
клиенты, большое спасибо, что платите 
100% стоимости и терпите качество 
наших услуг».

Владимир ковалкин

Апякунства еўрапейскіх 
парламентарыяў над палітычнымі 
вязнямі мае паказаць беларускім 
уладам, што каштоўнасці дэмакратыі 
застаюцца важнымі нават на тле вялікіх 
геапалітычных зрухаў, адзначыла 
спадарыня Адамовіч.

Гэтая ініцыятыва еўрапейскіх дэпутатаў 
азначае, што ў кожнага з беларускіх 
палітычных зняволеных з’явіўся 
прадстаўнік у дэмакратычных інстытутах 
еўрапейскіх краін.

 «Гэта чалавек, які, як мы (родныя 
палітзняволеных – рэд.) спадзяемся, 
будзе сачыць за падзеямі вакол нашых 
блізкіх і будзе нагадваць еўрапейскім 
палітыкам пра тое, што ў Беларусі, на жаль, 
дэмакратычных зменаў не адбываецца, 
будзе дамагацца, каб з нашай дапамогай 
нашыя родныя былі на волі і Беларусь 
зноў вярнулася ў шэраг дэмакратычных 
краін», – заўважыла спадарыня Марына.

 12 траўня ў Бруселі прайшла сустрэча 
сваякоў беларускіх палітвязняў 
з прадстаўнікамі Еўрапейскага 
парламенту. Адным з пасланняў 
афіцыйнаму Менску стала стварэнне ў 
Еўрапарламенце адмысловай групы, якая 
будзе сачыць за лёсам палітзняволеных 
у Беларусі. 

belsat.eu

Дэпутаты Еўрапейскага пар-
ламенту новага склікання 
зноў вырашылі ўзяць 
апякунства над беларускімі 
палітзняволенымі.

Население полностью возмещает затраты на оказание жилищно-коммунальных услуг. Только 
белорусские власти не говорят об этом народу.

сколько белорусы не 
Доплачивают за коммуналку?

кАмуНАлЬНыя плАцяжы

паДтрымка 
еўропы


